
  

 

令和３年 鳥羽市教育委員会会議録 

 

第１１回 定例会 

 

 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

 

場 所     鳥羽市教育委員会事務局 会議室 

 

期 日     令和３年１１月２６日（金） 

 

開 会     午後１時３０分 

 

閉 会     午後３時４５分 

 

 

出席委員 

委   員    中 村 和 久 

委   員    浅 尾 美 沙 

委   員    中 島 幸 代 

委   員    奥 村 楠 治 

教 育 長    小  竹   篤 

 

 

出席職員（説明員及び書記） 

総 務 課 長    山 本 勝 利 

学校教育課長   山 下 幸 也 

生涯学習課長   岡 本 昭 太 

（書 記） 

総務課庶務係長  天 田 雄 也 
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件   名 
日程第１ 

会議録（令和３年第１０回定例会）の承認について 

意見及び指摘事項 

及び 

事務局説明 

 

【意見・指摘】 

 なし 

 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第２ 

  諸報告について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．教育長諸活動 [場所]  

１０月２８日（木）人事交流改善協議会[県伊勢庁舎] 

２９日（金）校長会予算要望[教育長室] 

３１日（日）ガリバー絵画コンクール表彰式（ロータリークラブ） 

[市民の森] 

１１月 １日（月）市職員勤続者表彰[市長室] 

     鳥羽市民功労者表彰式・鳥羽市民栄誉賞表彰式 

[市体育館サブアリーナ] 

２日（火）三重の教育談義[県総合文化センター] 

５日（金）市内の有志のかたより歯ブラシ寄贈[教育長室] 

８日（月）市教頭会[鳥羽商工会議所] 

学校保健会会議[教育委員会会議室] 

成人式実行委員会[教育委員会会議室] 

１０日（水）教育委員会点検・評価（外部評価）[教育長室] 

１２日（金）鳥羽志摩人権教育実践交流会 [神島小中学校] 

１６日（火）政策会議[市長室]  

１８日（木）臨時市議会[本会議場] 

全国市町教育委員会会議[オンライン] 

１９日（金）市指定校研究発表会[菅島小学校] 

２０日（土）海女サミット 2021[市体育館サブアリーナ] 

２２日（月）市長・教育長・教育委員と語る会（市 PTA連合会） 

[鳥羽商工会議所] 

２４日（水）市校長会[鳥羽商工会議所] 

コロナ対策会議・課長会議[議会委員会室] 

鳥羽高校関係者評価委員会[鳥羽高校校長室] 

鳥羽高校活性化協議会[鳥羽高校会議室] 

２６日（金）定例教育委員会[教育委員会会議室] 
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．教育長諸報告 

（教育長） 

１０月３１日に、市民の森でロータリークラブ主催のガリバー絵画コン

クール表彰式をしていただきました。 

１１月１日には、市民功労者表彰式をさせていただきました。今年は山

田優さんが市民栄誉賞第一号を受賞されましたので、こちらも合わせてサ

ブアリーナで開催しました。 

５日には、市内の有志のかたより歯ブラシの寄贈をしていただきまし

た。 

８日、学校保健会の会議をさせていただきました。 

１２日は、鳥羽志摩人権教育実践交流会を神島小中学校でさせていただ

きました。 

１９日には、菅島で市指定研究会を開催し、みなさんにはオンラインで

参加していただきました。うまく伝わらなかった部分もあったかと思いま

すが、昨年度の鳥羽小学校に引き続き、対面とリモートのハイブリッドで

研究会を進めていただきました。 

２０日には「海女サミット 2021」を開催させていただきました。例年は

全国の関係者をお招きし盛大に開催していましたが、今年はリモート開催

としてサブアリーナでさせていただきました。 

２２日には市 PTA連合会の語る会が開催されました。感想等あれば後程

お聞かせください。 

２４日、鳥羽高校の関係者協議会と活性化協議会が開催されました。鳥

羽高校の活性化協議会は今年度２回目になります。来年４月に県から新し

い高校活性化計画が出されますので、そこに向けた協議です。 

 

 

３．児童生徒及び学校の状況・情報交換 

(１)各学校の修学旅行について  

（教育長） 

昨日、鳥羽小学校が修学旅行を実施しました。今年度全ての小中学校は

無事に修学旅行を実施することができました。関東や関西に行く学校はな

く、一部南紀白浜に行った学校もありますが、他は県内で実施しました。

来年度以降は未定ですが、その時の新型コロナの状況等によって検討して

いきたいと思います。 

 

(２)研究会の開催  

（教育長） 

今年度は、神島小中学校で鳥羽志摩人権教育実践交流会を開催し、菅島
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小学校で鳥羽市教育課程研究発表会を開催しました。両校とも、へき地・

離島・複式の特性を活かした研究会でした。鳥羽には７校の小学校があり

ますが、今年から答志小学校も一部複式になりまして、３校が複式の学校

となります。来年度は弘道小学校も複式となります。残りの３校、鳥羽小

学校と安楽島小学校と加茂小学校は、今の見通しでは複式になる予定はあ

りません。今後、複式の学校は、段々と複式２学級になることが想定され

ています。そうなってくると、どこの学校も運営が難しくなると思います。

複式の授業については、大学や研究施設等で学ぶ機会がほとんどありませ

ん。複式の学校に赴任して初めて学びます。このため、先生にとっても非

常に難しい現状があります。 

鳥羽市内で実施している研究会としては、桃取小学校で始めたことが起

点になっていると思います。４年前には鏡浦小学校で研究会をしていただ

きました。その時も非常にインパクトがありました。今回の菅島小学校の

教育課程の研究発表会は、もう一度おさらいするようなシンプルな形で、

複式をいかに進めていくかという発表をしていただいていましたので、初

めて参加された方には分かりやすかったと思います。鳥羽市内で複式の授

業をしている先生にも異動はありますので、ずっと複式の授業をするわけ

ではありません。初めて複式の学級を受け持つ先生も出てきますので、こ

ういった研究会は続けていく必要があると思います。 

 

(３)学校統合計画関係懇談会  

（教育長） 

１２月９日に、加茂小学校の PTA委員会がありますので、その際に、統

合計画の確認と実施に向けてという内容でお話しさせていただく予定で

す。加茂地区を対象に昨年度は懇談会を２回実施しましたが、統合計画を

出した後学校には行かせていただいていませんので、今回、行かせていた

だきます。令和６年に加茂中学校が鳥羽東中学校の場所に行って、新しい

中学校として出発する確認をさせていただきたいと考えています。 

長岡地区の懇談会については、４月の統合実施に向けた通学方法の確認

や、部活動の交流について等をお話ししたいと考えています。１月頃の開

催に向けて日程調整をしているところです。 

答志地区については、先日、保護者を対象に実施させてもらいましたが、

４割程度の方しか参加できなかったので、今度、学校運営協議会と PTA委

員会に出させていただき、改めて計画の説明をしたいと考えています。令

和８年を念頭におきながらお話を進めさせていただきたいと思っていま

す。 
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

(４)フッ化物洗口実施先進校視察 

（教育長） 

１２月３日に、松阪市立松江小学校へフッ化物洗口実施の先進校視察に

伺う予定です。来年度から小学１年生を対象にフッ化物洗口の提案をして

いますので、全小学校７校から必ず誰かは出席してもらうようにお願いし

ています。他にも校長会や学校保健会の役員の方等にも参加してもらい、

１５名位の参加を予定しています。教育委員さんも、興味がありましたら、

一緒にご参加ください。 

 

 

４．市議会について 

(１)一般質問  

（教育長） 

今回は、直接教育委員会への質問はありませんでしたが、関連の質問が

２つありましたので、報告させてもらいます。 

世古議員から、SDGsに関わる教育の在り方について、各校の取組・子ど

も達への意識付け等を紹介してくださいということでした。 

浜口一利議員からは、海洋教育の進め方について質問がありました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．(２)研究会の開催  

（委員 A） 

研究会は、両校とも Teamsを使用してオンラインで開催されていました。

その管理方法について教えてください。また、研究会の目的や役割等を教

えてください。 

（教育長） 

研究会を開催するための Teamsの設定等は各学校で行っています。教育

関係者の会議等は機密性等も考慮して Teamsを使っています。 

研究会の大きな目的としては、教員としてのスキルアップです。各学校

で研修はできますが、鳥羽のように規模が大きくない学校の場合、仲間同

士で研修する機会が非常に少ないです。また、鳥羽には研究所もありませ

んので、各自で勉強することになります。このため、指導案の書き方や授

業のスキル等、鳥羽で一定のレベルを保とうとすると、研究会は必要だと

思います。先生方の負担にはなるとは思いますが、毎年実施することで教

育の質の低下を防げると考えています。また、各学校のリーダーも育ちま

す。今回も中心となって研究会をしてくれた教員がいます。教員にとって、

授業は一番大切です。各学校の校長からも負担になるから辞めてほしいと

いう話はありません。ただ、研究会は各学校を持ち回りで開催しています

ので、学校数が減って、回ってくる間隔が短くなっています。そのため、
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委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

以前は、小学校と中学校で別々のローテーションをしていましたが、現在

はひとつのローテーションにしています。また、研究紀要等の冊子も簡略

化されて薄くなってきています。簡略化できるところはして、大切なポイ

ントはきちんと続けていきたいと考えています。 

 

３．(３)学校統合計画関係懇談会  

（委員 D） 

加茂地区について、以前、アンケートを取る予定はないとお伺いしまし

たが、統合反対の署名があるという話も耳にしました。加茂地区の中の統

合に関する意思について何か情報がありますか。また、その進め方につい

て教えてください。 

（教育長） 

基本的には計画通りに進めていきたいと考えています。計画は令和６年

です。準備等で動き始めるタイミングは２年前ですので、令和４年度の初

めから実施できたらと考えています。ただ、それまでの段階で、保護者や

住民から反対の数がかなり多くなってきたと感じたら、もう一度、先送り

を考える等の対応が必要になってくるとは思います。署名については、保

護者ではなく、一部の地域の方が声をかけているようですが、まだ提出は

されていません。統合計画が完成してから加茂地区には４月に計画説明会

を実施しておりますが、再度、加茂小学校ＰＴＡ役員会へ１２月９日にお

伺いし、令和４年度の初めには準備を始めたいということと、道路整備の

進捗状況をお伝えさせてもらおうと考えています。 

（総務課長） 

加茂地区の地域性として、答志地区や長岡地区のように全校区で雰囲気

的にまとまるという所ではないので、地区の意思としてはぼんやりした部

分は最終的に残ってくると思います。 

 

（委員 B） 

加茂中学校が統合すると、今よりも自転車通学をする生徒が増えると思

います。駐輪場について教えてください、 

（学校教育課長） 

駐輪場は、現在使っている下の駐輪場と、特別棟の北側にもう１つあり

ます。そこは以前、１年生用の駐輪場でしたが、現在は加茂の方から通っ

ている子だけ停めていますので、加茂中学校が統合したら、そこに停めて

もらおうと考えています。 

（教育長） 

桃取地区や菅島地区から通う生徒の自転車通学を認めています。マリン

ターミナルの一角を借りて駐輪場にしています。 
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委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

（委員 D） 

加茂中学校が統合したら、人数が増えるので部活動の種目が増やせる可

能性も出てくると思います。部活動についてのイメージがあれば教えてく

ださい。 

（教育長） 

県に部活動の外部指導員の制度があり、今はそれを活用しています。今

年は鳥羽東中学校に２名入ってもらっています。文化部とテニス部です。

こういった制度も活用しながら、部活動も活発に活動してもらえればと思

いますが、基本的には、中学校の部活動は学校長に決定権がありますので、

教育委員会の意向を、予算的な措置も含めてお伝えしていきたいと思いま

す。 

 

 

件   名 

日程第３ 議案第４２号 

 鳥羽市学校設置条例の一部改正についての意見の申出について 

 

担 当 課 説 明 等 

（総務課長） 資料に基づき説明 

鳥羽市学校設置条例の一部を改正する条例を鳥羽市議会会議に上程す

ることを提案します。 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答／意見】 

なし 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 

日程第３ 議案第４３号 

 指定管理者の指定についての意見の申出について 

（鳥羽市民体育館他６施設） 

 

担 当 課 説 明 等 

（生涯学習課長） 資料に基づき説明 

地方自治法第２４４条の２第３項に規定する公の施設の指定管理者を

指定することについて、同条第６項の規定により鳥羽市議会会議に上程す

ることを提案します。 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答／意見】 

なし 

議 事 結 果 承 認 
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件   名 
日程第３ 議案第４４号 

 鳥羽市教育振興基本計画の令和２年度評価について 

担 当 課 説 明 等 
（学校教育課長・総務課長・生涯学習課長） 資料に基づき説明 

鳥羽市教育振興基本計画の令和２年度評価結果を提案します。 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答／意見】 

なし 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第３ 議案第４５号 

 令和４年度教職員人事異動基本方針（案）について 

担 当 課 説 明 等 
（学校教育課長） 資料に基づき説明 

令和４年度教職員人事異動基本方針を提案します。 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答／意見】 

なし 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 日程第４ その他 

 

 

 

 

教育長説明等 

 

 

 

 

 

(１)鳥羽市 PTA連合会 市長・教育長・教育委員と語る会について 

（教育長）  

 先日、市 PTA連合会の懇談会がありましたが、その時の感想やご意見が

あればお願いします。 

（委員 A）  

 市の PTA連合会との懇談会でしたので、もう少し、市政全体のことでは

なく英語教育の充実や海洋教育について等、鳥羽市の教育についてお話し

できればよかったと思います。PTA の人達が、市長や教育長と話す機会は

少ないので、今後もそういう場を作らないといけないと感じました。 

 

 

 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

 

【質疑・応答／意見】 

（委員 D）  

 先日、愛知県で中学生が同級生を刺したという事件が報道されていまし

た。東京の地下鉄の事件では、その報道を見て同様の事件が起きていると

いうこともありました。大阪の池田小学校の事件に関しては、訓練をして

いるということをお伺いしましたが、今回の件について、対策をとるのは

難しいとは思いますが、何かありますか。 
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委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（教育長）  

 こういった事件が起きると、県教育委員会を通して、文部科学省から各

学校に流す資料が来ます。この事件からまだ日が経っていなので、そうい

った資料はまだ届いていません。国の指針を受けて対応していきたいと思

っています。 

（学校教育課長）  

 以前、地震でブロック塀が崩れて小学生が下敷きになった事件がありま

した。その時には、１週間以内に県から指針が送られてきて、それを受け

て、ブロック塀等の調査をしました。下校時の子どもにトラックが突っ込

んだ事件の時には通学路の確認をしました。 

（教育長）  

 国や県の指針を踏まえて、学校にはそれなりの注意喚起をする必要があ

ると思っています。今は、それを慎重に見極めているところです。 

 

（委員 D）  

 長岡中学校が今年度で閉校になりますが、現在、長岡中学校から地域が

借りて使っている学校の備品等があります。例えば長岡スポーツクラブが

お借りしている体育用具といった物について、閉校後の管理方法を教えて

ください。長岡中学校が閉校しても備品を使うことができますか。 

（総務課長）  

 学校が閉校すると、まず統合先の学校に優先して必要な備品を渡します。

長岡中学校の場合は、鳥羽東中学校です。その後、他の学校で必要な物が

あれば、そこに渡します。学校が閉校する年度末までにその作業を行い、

残った物は教育委員会預かりになります。閉校後も避難所になる所は、避

難所として必要な物は残します。パソコンや机等は、各学校に備品台帳を

作って管理しています。 

 

議 事 結 果 承 認 

 

午後３時４５分  閉 会 

 

 

 

 

 


